

WOLFGANG ROTHER

Philosophie entlang den Konfessionslinien? Einige Bemerkungen zu Basler Autoren des frühen 17. Jahrhunderts

Zusammenfassung

In der geistes- und ideengeschichtlichen Forschung wird allgemein vorausgesetzt, dass das höhere Bildungswesen und die Wissenschaften der frühen Neuzeit konfessionell geprägt sind. Diese intuitiv plausible und weithin anerkannte Hypothese wird anhand einer Analyse akademischer Schriften überprüft, die in den ersten Dekaden des 17. Jahrhunderts an der Philosophischen Fakultät der Universität Basel entstanden sind. Die vorliegende Untersuchung geht daher den Fragen nach, a) ob Konfessionalismus eine taugliche Kategorie ist, um das Philosophieverständnis protestantischer Autoren dieser Zeit zu beschreiben, und b) inwiefern gängige historiographische Zuschreibungen, Klassifizierungen und Perspektiven der protestantischen Schulphilosophie zu präzisieren oder kritisch zu revidieren sind. In diesem Zusammenhang zeigt eine Untersuchung des Begriffs der „philosophia christiana“ und der Bestimmung des Verhältnisses von Philosophie und Theologie, dass die Argumentationen nicht immer klar entlang den Konfessionslinien verlaufen.

Abstract

In the research on the history of ideas it is generally taken for granted that the system of higher education as well as sciences and humanities of the Early Modern Age were shaped in terms of religious denomination. This hypothesis, which is intuitively plausible and largely accepted, is examined on the basis of an analysis of academic writings written in the first decades of the seventeenth century at the Philosophical Faculty of the University of Basle. The present study, therefore, pursues the questions, a) whether confessionalism is a suitable category to describe the idea of philosophy of Protestant authors of that period, and b) how far common historiographical attributions, classifications and perspectives of Protestant academic philosophy are to be refined or critically revised. In this context, an examination of the concept of “philosophia christiana” and of the definition of the relationship between philosophy and theology reveals that the arguments do not always run clearly along the lines of denomination.